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  以下為商務及經濟發展局局長劉吳惠蘭今日（十月十六日）出席立法會經濟

發展事務委員會特別會議，簡介二○○九至一○年施政綱領涉及商務及經濟發展

局工商及旅遊科的發言要點： 

 

（一）訂立跨行業的競爭法 

 

  我們已完成了《競爭條例草案》大部分的準備工作。自去年的公眾諮詢結束

後，我們除了跟各個政策局及部門解決了《競爭條例草案》中一些技術、法律和

政策方面的問題外，亦與不同的商界持份者保持溝通，聽取他們對《條例草案》

詳細條文的意見。政府會盡快訂立跨行業的競爭法，並致力於二○○九至二○一

○立法年度內提交草案。 

 

（二）旅遊 

 

（a） 旅遊表現 

 

  旅遊業上半年的表現受到全球經濟下滑及 H1N1 流感疫情影響，今年首九個

月訪港旅客數字為二千一百一十六萬人次，較去年同期下跌 2.8%。最近情況已

有所改善，特別在短途市場，跌幅在近一兩個月已明顯收窄（由五月的-22.6%改

善至九月的-2.8%)。 

 

  今年國慶黃金周（十月一至八日）的表現相當不俗，內地訪港旅客達五十九

萬人次，較去年同期（即九月二十九日至十月六日）上升 15.8%。 

 

  出境旅遊方面，市民的外遊意欲亦普遍回復正常，八月和九月均有顯著增

長，令旅遊業界早前面對的困難，得以紓緩。 

 

（b） 便利措施 

 

  在嚴峻的經濟環境下，政府除了實施一系列的紓困措施外，亦致力爭取便利

旅客赴港旅遊的措施。去年中央宣布便利深圳居民訪港政策，對帶動香港旅遊業

發揮了積極作用。當中一年多次「個人遊」簽注措施自今年四月實施以來（截至

九月底），已有約七十四萬人次持這種新簽注訪港，可見措施相當受歡迎。根據

旅遊發展局（旅發局）的調查，73%的深圳廣東省戶籍居民表示會因新措施而增

加赴港的次數，由原來的平均每月一點四次增加至每月一點九次。我們正與內地

有關當局保持緊密溝通，以期非廣東戶籍居民在深圳申請赴港「個人遊」簽注的



措施可盡快落實。 

 

  至於內地允許赴台遊旅行團在行程中入境並停留香港及乘坐以香港作為母

港的郵輪經香港到台灣旅遊的最新措施，首個接載內地旅行團由香港前往台灣的

郵輪航程已經於今年八月初順利完成，當中超過八百名內地旅客乘搭，反應令人

鼓舞。其他主要郵輪公司亦已相繼宣布推出相關旅遊產品，預計於二○一○年將

會有二十個類似航程啟程。我們鼓勵香港業界與內地業界攜手，好好利用這機

遇，發展更多港台「一程多站」的旅遊路線。 

 

  除內地外，政府亦着力發展有潛力的新興市場。最近香港便和俄羅斯簽訂了

互免簽證協定。自協定於二○○九年七月一日生效後，俄羅斯的訪港旅客數目大

大增加，較去年同期上升達八成。來年，旅發局會緊握這機遇，加強在俄羅斯、

印度等新興市場的推廣工作。 

 

（c） 發展新郵輪碼頭 

 

  我們正全速進行新郵輪碼頭項目，並已就新郵輪碼頭的土地平整工程合約和

郵輪碼頭大樓工程合約進行招標。土地平整工程合約已經截標，現正進行評審工

作，我們計劃在下個月向立法會財務委員會申請撥款，以期在今年年底前展開工

程，確保新郵輪碼頭首個泊位在二○一三年年中投入服務。 

 

  其他配套方面，政府正積極鼓勵郵輪市場和相關行業的人才培訓，並與內地

鄰近沿海省份加強合作，開拓郵輪行程。我們亦與主要的郵輪公司保持緊密聯

繫，爭取郵輪公司調派更多郵輪以香港為母港，發展香港成為區內重要的郵輪中

心。 

 

（d） 會展旅遊 

 

  旅發局轄下的「香港會議及展覽拓展部」（MEHK）自去年成立以來，在中

國大陸、印度、韓國、日本、英國、美國及歐洲等高潛力市場進行推廣，並已協

助超過五十項大型會展活動落實在港首次舉行。MEHK 會繼續加強與業界合作，

提供一站式專業支援，吸引更多高質素及具規模的國際級會展活動在港舉行。 

 

（e） 盛事基金 

 

  在五月我們得到立法會財務委員會批准，成立了「盛事基金」，協助本港非

牟利機構籌辦更多具吸引力的文化、藝術和體育盛事，以推動香港成為「亞洲盛

事之都」。「盛事基金」的首輪申請反應良好，我們共收到十九份申請書。申請

機構來自文化、藝術、體育和其他界別的非牟利團體。評審工作已接近完成階段，



很快將公布結果。 

 

（f） 美酒佳餚嘉年華 

  

  在此順帶一提，旅發局將會在十月三十日至十一月八日推出以美酒佳餚為題

的嶄新大型活動，藉此提升香港作為美酒佳餚中心的知名度，吸引更多旅客訪

港。其中主要盛事包括在西九龍海濱長廊舉辦美酒佳餚嘉年華，和在中環蘭桂坊

及蘇豪區舉行街頭派對，以及推出美食區優惠、美酒自助餐、籌辦品酒班、烹飪

班和酒窖導賞遊等。 

 

（g） 推廣綠色旅遊 

 

  香港有四成多的土地屬郊野公園，因此，綠色旅遊是我們的推廣重點之一。

今年旅發局首次以遠足為主題，舉辦秋季「香港郊野全接觸！」遠足導賞團，加

強向旅客推介香港的郊遊路徑。 

 

  我們很高興香港地質公園已成功列為國家級地質公園。我們會聯同旅發局和

旅遊業界研究開拓有關地質導賞的旅遊產品，以便進一步向海外旅客推廣。 

 

（三） 保障消費者權益 

 

  就保障消費者權益方面，來年的工作將落在三個主要範疇。 

 

  首先，我們擬於本立法年度的上半年內，向立法會提交條例草案，修訂《玩

具及兒童產品安全條例》（第 424 章）。條例草案旨在因應國際及其他經濟體系

在安全標準方面的發展，更新現行適用於玩具及兒童產品的安全標準，以提供更

好及更全面的保障。 

 

  第二方面，為針對打擊不公平營商手法，我們正檢討現行的消費者保障法

例，研究如何強化現有的法律基礎，以採取最快而有效的措施打擊不公平的營商

手法。我們希望最快於今年年底或明年年初提出法例修訂建議諮詢公眾。 

 

  與此同時，我們會加強宣傳及消費者教育的工作。我們已於十月初展開了新

一輪的宣傳運動，提醒消費者不同消費模式的性質和需特別留心的地方。這方面

的工作將會繼續。  

完  
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